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把很多不相干的事物连接在一起，

我觉得这个创意挺好。

林白：我起先动念不是这样的，

并不是刻意要在形式上实验。而且，

《北去来辞》之后，我觉得差不多了，

就不要再写一部大长篇了。但我完

全没有想到，回了一趟北流之后，

就有很多很多小说素材，很多小说

里的原型人物，自己跳出来跑来找

我，特别神奇，让我很刺激很震动，

又有了写小说的念头，觉得这些人

和事，不写可惜了。而且时过境迁，

岁月流逝，很多当事者都不在了，（不

写的话）这些记忆和历史都将被遗

忘，到最后会全部湮灭。

《北流》书中，很多人物都是

我虚构的，但是重要人物（除个别外）

有基本的原型，人物的基本经历是

原型经历过的。特别是我老家的那

个表哥跑来找我，给了我厚厚一沓

年轻时给恋人的信，有 13 万字，我

最多用了 2000 字；还有写给别人的

信，还跟我讲他的经历。这些底层

的人们，真实的生活，情感与命运，

等等，对我都有触动、激发。

年纪大了，财务自由了，还是

要写点东西，否则人生就太空虚了。

不动脑，也容易得老年痴呆对吧。

我喜欢写东西，如果长期没东西写，

整个人会比较闷。《北流》不是为

了写成一个作品而写，是我内心有

一种激荡，所谓生命的热情吧。

《新民周刊》：《北流》的小

说结构，是怎样一步步变成后面的

样子的？

林白：这个小说我写了好几年，

有很多想法冲击我，越来越庞杂，

不同的维度，环境地理，风俗传统，

语言的刺激，人物不断跳出来。

我写了十稿才拿出来。（之前）

我觉得我写的那些东西，都不能汇

聚到一起，包括很多闲聊的东西，

各种阶层的人的闲聊。这些东西是

我们时代的声息，我认为很有必要

放进小说，但是始终没放进，后来

我想我搞一个“气根”吧，就是一

个东西，有支线，有分叉的，像南

方的榕树。榕树有气根，这一稿就

叫作“气根版”。写得很庞大，后

来也觉得不对。再后来有个朋友说，

你干脆叫“北流注”，相当于你写

的所有东西是对“北流”的注释。

北流也不仅仅是实际的那个北流，

它包括实际的北流，同时也是精神

的北流，同时它还是一条河，它是

一个很丰富的概念。然后我马上就

觉得行了，“注”“疏”“笺”，

闲聊录在小说里，我设置了 “时笺”

这个名目，就都放进去了。哇，一

下子就觉得特别合适，特别舒服。

现在回想起来，为什么会有“注、

疏、笺”这个结构？其实我有一个

种子，但是自己没有觉察嘛。我是

图书馆学系毕业的，我们有一门课

叫古籍整理，讲到古代文献编目。

这是我们图书馆学中，我觉得比较

有学问、比较扎实的一门课。我们

的老师要求也挺严格的，考他的试

是最难考的，我只考了 60 多分，勉

强及格。古籍那些东西，什么版本

呀、排列问题呀，怎么编目啊，我

们课程都有的。《十三经注疏》，

十三部经典，我们都得背的。所以，

“注、疏、笺”，我是知道的，没

忘记的。我忽然想到，通过“注、疏、

笺”的结构把所有内容聚集到一起，

实际上是为了找到一个更加真实、

更加能自我认同的东西。

《新民周刊》：《北流》像一

本林白的写作总结。你用过的所有

文体，很多小说的人物，全在里头，

有脉络可循。人青春年少的时候，

上图：4月22日，“母

语、时代、回归”——

林白长篇小说《北流》

研讨会在复旦大学举

办。王安忆、陈思和、

潘凯雄、郜元宝、张

新颖等多位作家、评

论家，以及林白本人

参加了研讨会。


